

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 92 (1947)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

En présence des problèmes futurs, l'auteur conclut, en bref, comme suit :

Les projectiles dirigés, dont les V 1 et les V 2 auront été les ancêtres, enlèveront sans doute à l'aviation, dans un avenir qui n'est peut-être pas très éloigné, l'une de ses fonctions les plus importantes à l'heure actuelle, le bombardement stratégique ; ce qui ne veut pas dire d'ailleurs que l'emploi de ses nouveaux engins ne sera pas confié, en tout ou partie, à l'armée de l'air. C'est pourquoi la troisième guerre mondiale, si d'aventure elle vient à éclater, accorderait peut-être une très large part à l'aviation d'appui et, en particulier, à l'aviation d'assaut.

J. R.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Allgemeine schweizerische Militärzeitung (Journal militaire Suisse, Gazzetta Militare Svizzera), No. 5. — Redaktion : Oberstlt. i. Gst. E. Uhlmann ; Verlag und Administration : Graphische Anstalt Zofinger Tagblatt A.G.

Inhalt : Oberstlt. i. Gst. E. Uhlmann : Ungenugende Militarkredite. — Hptm. Werner Guldinmann : Probleme unsere Flugwaffe. — Fliegerabwehr im Operationsgebiet. — Lt. von Gugelberg : Abänderung des Rekrutierungssystems ? — Entwicklungstendenzen der Infanterie. — Bataillon statt Regiment. — Oberstdiv. a. D. Hans Frey : vom Gehorsam. — Hptm. Carl Wuscher : Waffen- ausfuhrverbot und materielle Kriegsbereitschaft. — Ausländische Armeen. — Mitteilungen. — Zeitschriften. — Literatur.

Technische Mitteilungen für Sappeure, Pontoniere, und Mineure, No. 1. — Geschäftssadresse : Postfach, Zürich, Hauptbahnhof.

Inhalt : Vorwort zum 12. Jahrgang, Major C. F. Kollbrunner, Kdt. Sap. Bat. 6. — Die Aufgabe unserer Genietruppen, Oberstlt. Schenk, Instr. Of. der Genietruppen. — Die Bailey-Brücke, Oblt. H. R. Fietz, Geb. Mitr. Kp. IV/72. — Minen und Minensuchen Oblt. H. Grob, Mi. Kp. 4. — Rundschau. — Zeitschriften.

Schweizer Monatshefte, juin 1947. — Imprimerie Gebr. Leemann, Stockerstrasse 64, Zurich.

Le cahier de juin est d'un attrait particulier, comme en attestent les titres suivants : *L'Internationale de l'esprit*, par M. Félix Hurdes, ministre de l'Education dans le gouvernement autrichien. — *La falsification de l'Histoire allemande sous le régime hitlérien*, par M. Gerhard Ritter, professeur à l'Université de Fribourg-Bade. L'allocution que le recteur de cette Université a tenue lors de la fête de l'immatriculation est symptomatique et donne une juste image de l'état d'esprit actuel en Allemagne. — *Les caisses de compensation et la répartition du fonds central d'égalisation*, par M. Ernest Steiger-Sigg, de Zurich. — *La situation politique de la Turquie*. En outre le numéro de juin renferme deux lettres politiques de Londres et Paris, le *Tour d'horizon* du directeur de la revue, M. Jann von Sprecher, ainsi qu'une *Etude militaire* des problèmes actuels de la défense nationale en Suisse et à l'étranger. — En vente au prix de 1 fr. 50 dans tous les kiosques et dans les librairies.

Hygiène alimentaire moderne. — **Précis d'alimentation**, par L.-M. Sandoz, docteur ès sciences. Edit. Payot, Paris, 256 pages, 1946 (préface du prof. Dr. G. Mouriquand, de la Faculté de Médecine de Lyon).

Dans cet ouvrage destiné à combler une lacune, l'auteur, collaborateur de notre Revue, a donné l'essentiel de nos connaissances actuelles en alimentation, en se basant sur l'ensemble des travaux parus jusqu'ici.

Son point de départ a été, à n'en pas douter, la guerre et les restrictions alimentaires qui l'ont accompagnée, tant en Suisse qu'à l'étranger, à l'arrière et sur le front. Napoléon qui, en stratège consommé, disait qu'une armée marche sur son estomac, avait compris la nécessité de l'alimentation normale d'une troupe. Et ceci nous donne la raison pour laquelle, pendant toute la durée de la guerre, on a voué des soins particuliers aux services de subsistance et instruit les hommes responsables de la nourriture des armées.

A cet égard, il est certain que tous ceux qui ont, de par leurs fonctions militaires, à s'occuper d'approvisionnement liront avec intérêt l'ouvrage de notre collaborateur, qui est rationnellement divisé en chapitres clairs, sans longueurs inutiles. Après une introduction générale, l'auteur aborde les divisions classiques en aliments protecteurs et calorigènes, il examine les problèmes alimentaires de circonstances, évoque les grandes carences mondiales, les questions à l'ordre du jour pour, finir par l'étude de l'alimentation pratique. Les considérations sur l'alimentation du sportif et celles sur la conservation des produits alimentaires sont appelées à rendre les plus grands services.

Le professeur Dr G. Mouriquand, de la Faculté de Médecine de Lyon, a relevé dans sa préface tout ce que l'on devait à la science de l'alimentation et il n'est pas douteux qu'on puisse faire davantage encore dans nos collectivités militaires ou civiles. Les « hérésies » culinaires sont légion, et pourquoi ne pas les faire disparaître pour améliorer la valeur nutritive des mets les plus simples, tout en respectant la gastronomie. Il n'y a pas forcément divorce — loin de là — entre la gastronomie et la science de l'alimentation.

—.

Revista Militar du Portugal, N° 3, mars 1947:

Troupes coloniales belges dans la Campagne d'Abyssinie (1940-41)
par le Brigadier Fernando Mena.

Après avoir rappelé brièvement le rôle joué par l'Armée coloniale belge dans la lutte contre les troupes coloniales allemandes en Afrique pendant la guerre de 1914-18, l'auteur se livre à une étude très fouillée des opérations auxquelles participèrent ces mêmes troupes noires, aux côtés des alliés britanniques, pour la conquête de l'Abyssinie. Un minutieux exposé sur la formation de ces troupes, leurs effectifs et ceux de leurs adversaires, sur leur emploi tactique dans les différents secteurs où elles eurent à intervenir permet à l'auteur de faire ressortir les difficultés énormes de la lutte dans une des parties les plus chaudes du globe, la multiplicité des problèmes à résoudre à tous les échelons du commandement, et l'endurance énorme demandée à la troupe.

D'utiles renseignements peuvent être tirés de cette étude, même pour des officiers d'une armée ne possédant pas de troupes coloniales.

* * *

Troupes et Cantonnements de Timor, par le Major Antonio Jacinto Magro.

Dans une seconde partie de son exposé, (la première partie a paru dans le N° de février de la « Revista Militar ») l'auteur traite la situation de cette colonie, depuis les 4 siècles où y flotte le drapeau portugais jusqu'à la période de 1937 à 1940. A cette époque, le pays étant complètement pacifié, les cadres de la garnison sont surtout occupés à des travaux administratifs, et les tâches du commandement sont davantage d'ordre civil que militaire. Une administration prudente avait permis aux habitants, colons et indigènes, d'acquérir une prospérité réjouissante par la mise en valeur des richesses de la colonie, surtout par l'exploitation des plantations de café de Timor, très apprécié en Europe. Malheureusement un cyclone d'une violence sans précédent, suivi pendant 3 mois de pluies torrentielles, s'abattit sur la colonie en 1940. Ce cataclysme laissant derrière lui deuil, misère, famine, mit l'occupant aux prises avec des problèmes multiples, économiques, techniques, financiers, sanitaires, qu'il fallait résoudre d'arrache-pied.

Cet intéressant exposé montre les connaissances étendues que doit posséder l'officier colonial en plus de sa formation militaire.

* * *

L'instruction du chauffeur militaire, par le Lt H. A. Esteves-Felgas.

Tel est le titre d'un livre en préparation et que l'auteur commente lui-même dans un article fort bien documenté.

Son ouvrage constitue un véritable manuel du chauffeur militaire, et certaines règles qu'il formule mériteraient de figurer dans tout Règlement du service auto.

Cap. ST.

Anarchie, dictature ou organisation internationale ? Pour éviter une troisième grande guerre, par N.-P. Comnène. — Edition Perret-Gentil, Genève. Fr. 6.—.

L'ouvrage de N.-P. Comnène présente un intérêt exceptionnel au moment où se posent et se discutent les problèmes de l'organisation internationale.

Il débute par des considérations fortement étayées par une documentation en partie inédite, sur le droit à la vie des petits Etats. Ces petites nations, qui furent les plus ardents et les plus fidèles partisans de la sécurité collective, sont nécessaires à la vie de l'Europe et ne peuvent accepter d'être réduites en servitude par les grandes puissances. Au contraire, pour maintenir la paix et éviter une troisième guerre mondiale, il est indispensable qu'elles conservent leur indépendance.

Mais, pour que les Etats trop faibles économiquement et militairement ne deviennent pas la source de tentations pour leurs puissants voisins, l'auteur préconise la création de plusieurs fédérations, auxquelles les petits Etats abandonneraient, dans l'intérêt commun, une partie de leur souveraineté. Ce deuxième chapitre, réellement constructif, présente un plan fort bien étudié pour la création d'une fédération danubienne, et ce plan pourra certainement servir de ligne directrice à une telle organisation.

La troisième partie, bourrée de renseignements d'un grand intérêt historique, expose clairement et franchement les erreurs qui furent commises après la précédente guerre. Cette analyse lucide et impartiale permet au lecteur de se faire une opinion motivée et raisonnable sur la question si compliquée de l'Europe danubienne et sur sa pacification.

Auteur de nombreux ouvrages de sociologie, de politique et de droit fort remarqués, S. E. N.-P. Comnène est bien connu dans le monde diplomatique et politique international, où il a joué un rôle de premier plan. Après avoir accompli de nombreuses missions à Paris, à Budapest et à Belgrade, il fut nommé ministre et, plus tard, ambassadeur de Roumanie à Berlin, auprès du Vatican, à Berne, puis délégué permanent auprès de la S. d. N. et enfin ministre des Affaires étrangères.
